
! ! ! !经相关部门批准，上海爱尔眼科医院举办“关爱眼健康”义诊活动。活动期间，本着“便民惠民”的原则，特
开通（免初诊专家挂号费、免视力、眼压检查费、免裂隙灯、眼底镜检查费、免专家会诊费）等多项绿色就医通
道，向广大群众提供专业眼科咨询及检查服务。

爱心提示!本次义诊采用电话!短信预约报名的方式

■义诊时间：2018年11月9日（周五）上午8：30

■义诊预约电话：185-1636-0376
■义诊短信报名：编辑短信“义诊+姓名+联系方式”发送到185-1636-0376
■地址：上海市长宁区虹桥路1286号（10号线宋园路2号口）

义诊备案编号：长卫登字（2018）第0143号 本版块活动为公益活动，不向参加者推荐医疗服务或者其他商品，相关信息仅供参考。

陈 旭
副主任医师，医学博士，硕士生导师

原上海复旦大学附属眼耳鼻喉科医院眼科专家" 从事眼科临床工作

近二十年"独立完成白内障#老花#散光#青光眼等手术数万例$ 发表 "#$

论文%中华眼科论文及国内核心期刊 %&余篇"承担复旦大学中山医院青

年课题一项"长宁区科委课题一项"参与国家自然基金课题一项& 多次在

全国眼科会议上发言"并承当多项教学任务"'&()年在全国眼科年会荣获

'白内障手术大师(称号$

临床擅长!白内障超声乳化术)飞秒激光白内障手术)高端人工晶体

植入术)各类青光眼病)老花%散光%近视的诊疗

叶雪菲
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更多咨询请加入
“上海名医”、“新民健康”微信公众号
https://wap.xinmin.cn/health/index.htm

视力滑滑梯，快来看看这些良方
! ! ! ! !假如给我三天光明"第一天"我要看到那些好心的#

温和的#友好的#使我的生活变得有价值的人们$

第二天"我将伴着曙色起床!我要把这一天用来对整
个世界"从古到今"作匆匆的一瞥$ 我想看看历代的兴衰
和沧桑之变$

第三天"第三天"也是最后一天$ 我没有时间去悔恨
或渴望"要看的东西实在太多了$

第四天"如果有朝一日"你也被蒙住了双眼"那么"你
所看到的每一件东西"对你都是那么珍贵%那么亲切"你
将真正看到"一个美的世界在你面前展开& '

! ! ! !目前，白内障是全球位居致盲
眼病之首的眼病! 又是中老年人群
普遍遇到的眼病。陈旭主任介绍说，
人眼内的晶状体会出现一定程度的
浑浊，其原理其实和黑头发变白是
一样的道理。身体不会永远一成不
变。当我们的身体出现了退化时，头
发、皮肤和晶状体都会出现不同程
度的退行性变化。如果晶状体混浊
了、不透明了，就会遮挡人的视力，
这就是白内障。这样来说，白内障的
发病率居高不下也是非常正常的
了。
陈旭主任解释说，白内障的种

类很多!有先天性、外伤性、年龄相
关性白内障! 其中年龄相关性白内
障占据的比例最大。它与年龄相关
度很高，与机体的逐步衰老是分不
开的。也就是说，年龄越大，白内障
的发病率也就越高。我国国民的平
均寿命在增加! 白内障病人的累积

数量也在不断增加。
必须要了解的是，年龄相关性

白内障在发病初期，晶状体从周边
开始混浊，随着晶状体混浊逐渐发
展会出现肿胀，中心渐渐发白，患者
觉得视物模糊，如隔烟雾，阅读时会
嫌光线不够或必须把报纸靠近眼睛
才看得清楚一些。在这一进程中，患
者有时会看不清楚灯光的轮廓，甚
至夜晚看电视、灯泡时会出现虹视
现象。有的人在佩戴老花镜一段时
间后，摘掉眼镜后反而看得更清楚
了。
在此，陈旭主任提醒读者，这是

白内障的发展改变了晶状体的屈光
力所致，也是值得警惕的信号。白内
障从初发到成熟的时间可长可短，
因此，应高度重视眼检查。通过眼科
学的裂隙灯可以检测出白内障的严
重程度。

! !很多患者会提出这样的疑问：
为什么有一段时间发现自己的视
力突然变好了？陈旭主任解释说，
其实这是由于晶状体的改变在其
中“捣鬼”。发生“老花”后的眼睛，
晶状体进一步硬化，核内的纤维进
一步皱缩、密集，其屈光力会越来
越大，我们称之为“核性近视”。部
分老年人随着年龄增大，晶状体内
还会发生代谢异常，晶状体纤维变
性，肿胀混浊，这就是发生了白内
障。但是，当晶状体核的硬化和纤
维膨胀变厚，就像眼内又增加了一
个凸透镜似的，它代替了原来眼外
配戴的凸透镜———“老花镜”，当然

看近的视物时，去掉眼镜也感觉清
晰了许多。

陈旭主任认为，老年人这种视
力“第二春”并不是一个好的征兆，
反而是晶状体逐渐浑浊进程中的
一个阶段。与此同时，这种视力变
好的现象只是暂时的，待白内障
病情进一步发展，出现核性白内
障时，视力又会出现滑滑梯而重
新下降，最后发展到伸手不见五
指，甚至失明。陈旭主任再次强
调，如果老年人一旦出现忽然的
视力好转，切不可盲目乐观，要想
到白内障的可能，积极去医院就
医。

! !“万般灵药皆无效，金针一
拨日当空。”这是诗人白居易对
眼障治疗的描述。其中的“金针
一拨”，说的就是治疗白内障的
方法。它从印度传至中国，经历
了千百年虽早已改良淘汰，但也
说明了早在千百年前，古人对于
白内障的治疗方式是非常有远
见的。

陈旭主任说，很多白内障患
者时至今日仍然使用白内障眼
药水来治疗白内障。那些选择保
守疗法的人群显然对于手术有
着一定的恐惧心理，更是对于滴
眼液深信不疑。其实，观察我们
的周围，也并没有通过白内障滴

眼液使晶状体变回透明状态的
例子存在。患者的偏听和误判也
可能让自己错失了正确的治疗
机会。他说，目前临床上常用的
药物不下几十种，但在这么多药
物中，目前仍没有一种药物被证
实能治愈白内障或完全阻止白
内障的发展。故对于白内障患者
来说，通过手术去除浑浊晶状体
才更为科学。通过这样的方式，
患者才有机会掀开挡在眼前的
阴霾。

不仅如此，白内障手术也早
已不是千年以前“金针一拨日当
空”这样把针刺入眼内这样让人
害怕的手术方式了。科技如新月

异的今天，患者可以通过轻便的
激光来去除白内障，同时植入针
对散光、高度近视、老花的人工
晶体，让曾经如临大敌的眼科手
术变成了轻巧、快捷、无痛苦的
诊疗。眼睛看得清楚了，晚年的
生活才会有质量。这也是为什么
激光治疗多年来备受青睐的原
因。

陈旭主任提醒读者，年过
"#的人，应该对自己的退行性
改变重视起来，眼病就是其中
的一种。在排除眼底病变的基
础上，至少每年一次眼睛相关
检测，对晚年的光明和生活才
有保障。

! ! ! !读过海伦·凯勒这篇名作的人! 一定都会对此句留下刻骨铭心的印象，
从中可以感受到一个盲症之人对光明的企盼和渴望。“善用你的眼睛吧”!海
伦这样告诫人们。对此，眼科专家李陈旭主任指出，珍爱光明!特别是眼病罹
患率较高的中老年人群，积极防治致盲疾病更是延年益寿的一剂良方。
作为人类最原始的恐惧事件中，除了死亡，失明竟然位居第二。美国医

学会眼科杂志 $%&%一直在研究盲症与人类寿命的关系。研究人员指出，尽
管有其他全身性病情，但在实验中，眼病手术组的死亡率明显低于诊断组。
因此我们怀疑，这些差异存在于患者进行手术或不接受手术，其内在的生
活、社会经济和系统性差异必须在未来的研究中进行进一步的探索。
不仅如此，研究组还发现脑功能的退化速度也与每日接收到的外界刺

激有关。因而盲症人群出现脑功能快速退化的几率要高于其他人。

长了白发，白内障也长了出来？

白内障会让视力暂时“变好”？

眼科义诊通告

! ! ! !在陈旭主任看来"平日里被问的最多的那些问题中"'白内障术后是否会复发* (是最典型

的一个& 白内障总是被人们认为是会复发的眼疾& 陈主任否认说"这其实是谣言& 白内障并不

会复发"通过其原理不难看出"浑浊的晶状体被置换后"眼前没有障碍物遮挡"视野自然会变得

清晰& 那么为什么在白内障术后的人群中"仍然存在着一些人"视力又变得模糊呢*

其实"这是后发障在作祟& 一些做完白内障手术的患者刚做完手术时看的很清楚"几个月

后怎么又看东西模糊了&陈旭主任指出"大约 '*+,*-的白内障患者会出现上述情况"一旦出现

类似情况"应尽快到医院检查"有可能发生了后发障&

据悉"现行的白内障手术像吃南瓜盅一样"先去除表面大约 .//的盖子+撕除前囊膜,"挖

出南瓜瓤+去除混浊的白内障,"植入合适的人工晶体到南瓜盅内+囊袋内,"有部分患者术后又

会因囊袋上皮细胞增生而发生混浊"即所谓的后发障&

后发障的原因很多"如患者年龄#个体差异#手术方式#人工晶体材料和类型等等& 后发障

是白内障手术极常见的并发症"一旦出现后发障"患者也不必着急"尽快就医"通过门诊激光即

刻解决这个问题&

白内障会复发其实是谣言
■扩展阅读

白内障药物治疗无效


